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Die Verschworung

Liebe Leserin, lieber Leser,

In den alten Volksliedern,
den Hirten- und Krippenge-
sangen, die um diese Jahres-
zeit wieder ertonen, taucht es
auf, das altmodische und bei-
nahe naiv-fromm anmutende

Wort, das ausser in Kirchenlic-

dern - oder Kraftausdriicken -

kaum noch gebraucht wird:
der Heiland. «Nun komm, der
Heiden Heiland», sangen wir
als Kinder mit und wussten

dabei nicht so recht, was es
eigentlich heissen sollte.

Das Wort «heil» bedeutet

urspriinglich «ganz, unver-
sehrt». Heil werden, wieder

ganz werden, Heilung erfahren
- ist dies nicht eine alte Sehn-

sucht? Wiinschen wir es uns

nicht flir uns selbst, fiir vieles
um uns herum, fiir eine zerris-
sene Welt?

So, wie mit Weihnachten,
mit der Geburt eines Kindes,
mit «dem, der alles wieder
ganz macht», die christliche
Heilsgeschichte beginnt, fangt
Heilung oft im Kleinsten,
Innersten, Personlichsten an.
Von dort kann sie ausstrahlen,
Kreise ziehen. Erlosung und
innere Heilung sind nicht
machbar, doch kdnnen wir uns
auf sie vorbereiten, sie uns von
ganzem Herzen wiinschen.
Einiges davon versuchen die
folgenden Seiten wiederzu-
geben.

Ihnen alien wiinschen wir

ein heilbringendes Weih-
nachtsfest und ein gliickliches.
erfiilltes neues Jahr.

Die Redaktion

Krystal Cook stamnit aus einem Fischerdorf an der nordlichen Spitze
der Vancouver-Insel in Kanada. Sie gehort zum Volk der Kwakwak'
awakw und tragt in ihrer Stammessprache den Nainen Gaaxstalas.

Die 23jahrige Sozialarbeiterin wirkt an verschiedenen Projekten mit,
die den Angehorigen der Volker der ersten Nordamerikaner (Indianer)
helfen sollen, «die Ungerechtigkeit der Geschichte anfzuarbeiten, um ihr
Leben konstruktiv gestalten zu konnen», wie sie es bescbreibt.

Ich mochte Ihnen heute kurz er-

zahlen, wie ich mich von dem Gefiihl
befreien konnte, das mich von Geburt
an gelahmt hatte: dem Gefiihl, ein Opfer
zu sein.

Die erste Halfte meines Lebens ver-

brachte ich in einem Reservat in Alert

Bay; heute wohne ich in der Stadt Victo
ria. In der Schule, an der ich mein Ab-
itur ablegte, wurde ich als beste Sportle-
rin und fiir vieles andere ausgezeichnet.
Ich durfte zweimal mit der Fusballmann-

P.S. Die nachste Ausgabe
erschemt als Nr. 1-2/94

Anfang Februar 1994.

Krystal Cook

schaft nach Europa reisen und organi-
sierte wahrend dreier Jahre das grosse
Festival der «First Nations», der ersten
nordamerikanischen Volker, als Feier
der Freundschaft und Verstandigung.
Heute arbeite ich als Berufsberaterin

und spiele im «First Nation Theater»
mit.

Ich hatte dies sett

Vielleicht fragen Sie sich, wieso ich
dies alles aufzahle, da ich doch einen zu-

friedenen und ausgefiillten Eindruck
mache. Wahrend vieler Jahre schien ich

zwar ausserlich erfolgreich zu sein, ftihl-
te mich aber als Angehorige meines
Volkes, als Mensch keineswegs wohl in
meiner Haut.

Ich bin in einer funktionsgestorten
Alkoholikerfamilie aufgewachsen. Im
Reservat war der Alkoholismus weitver-

breitet - Alkoholismus als Symptom des
Leides, der Unterdriickung und der
Ausrottung der Kultur unseres Volkes.
Oft ist dieser Alkoholismus eine ohn-

machtige Reaktion auf die Diskriminie-
rung, die wir in den staatlichen Schulen
erleiden, auf sexuelle Ausbeutung, phy-
sische und psychische Misshandlung und
konstante Erniedrigung und Beleidi-
gung.

Im Alter von 19 Jahren hatte ich dies

alles satt: die Selbstverachtung, das Un-
glticklichsein, die Last des Leides, das
ich mit mir herumtrug und nicht er-
klaren konnte. Ich hatte es satt, ein Op
fer zu sein. Als erstes wollte ich besser

verstehen lernen, wieso ich mich so fuhl-
te. Ich begann Biicher zu lesen, in denen
die Auswirkungen des Alkoholismus in
der Familie auf die heranwachsenden

Kinder beschrieben werden, Biicher
liber mangelndes Selbstwertgeflihl und
Identitatsverlust, liber die psychologi-
schen Auswirkungen des kulturellen
Volkermordes auf die Uberlebenden...

Ich ging einen Schritt weiter und liess
mich psychiatrisch beraten. Dies ermog-
lichte mir, den sexuellen Missbrauch,
den ich selber als Kind erlitten hatte, in-
nerlich zu verarbeiten. Wahrend langer
Zeit hatte ich unter der Erinnerung ge-
litten und mich selbst verachtet, ja ge-
hasst. Durch die Therapie und vor allem
auch durch das Kennenlernen und die

Anwendung der Heilmethoden unserer
eigenen Stammestradition liess ich zum
allerersten Mai in meinem Leben meine

wahren Geflihle an die Oberflache kom-

men. Es war eine schmerzliche und

beangstigende Erfahrung, oft fast nicht
mehr zum Aushalten.
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des Schweigens durchbrechen

Im Laufe der ietzten vier Jahre habe

ich bewusst ein ruhigeres Leben geftihrt.
Durch verschiedene Heilmethoden - so-

wohl iiberlieferte als auch westliche -

konnte ich mich mit vielen meiner leid-

vollen Erlebnisse aussohnen und kann

mein Leid heute sogar als Geschenk an-
sehen.

Nicht Mitieid erheischen

Ich mochte an der Tatsache, dass ich
missbraucht wurde, nichts mehr andern,
auch nicht mein Aufwachsen in einer

unterdriickten Kultur. Dass ich in der

Annahme gross wurde, es sei normal, als
Kind missbraucht und nicht als vollwer-

tiger Mensch behandelt zu werden, ist
eine Erfahrung, die ich nicht mehr mis-
sen mochte, auch nicht die Tatsache,
dass man in meiner Anwesenheit von

mir in der Drittperson sprach, als sei ich
nicht zugegen. Ich mochte all dies nicht
hergeben, weil es mich zu dem gemacht
hat, was ich heute bin.

Der Schopfer hat unserem Volk star-
ke geistliche und kulturelle Wurzeln und
Traditionen geschenkt, damit wir die uns
zugefiigten Wunden heilen kdnnen.

So mochte ich Ihnen heute zwei

Dinge nahelegen:

Es ist vollkommen in Ordnung, wenn
man so wie ich um Hilfe bitten muss. Es

verlangt sehr viel Mut. Aber die Ver-
schwdrung des Schweigens muss aufge-
deckt und die Wahrheit offen dargelegt
werden - nicht um anzuklagen oder Mit
ieid zu erheischen, sondern weil wir nur
auf diese Weise innerlich geheilt und von
der Opfermentalitat befreit werden kdn
nen.

Zweitens mochte ich Sie ermuntern:

Seien Sie sich selber treu: Geben Sie zu,
woher Sie kommen, stehen Sie zu Ihren
Wurzeln. An der Situation, in die ich
hineingeboren wurde, kann ich nichts
mehr andern, wohl aber an dem Leben,
das ich hier und heute fiihre. Packen Sie

die Dinge an, die auf Ihnen lasten, lassen
Sie echte Heilung zu, auch wenn Ihnen
scheint, Sie miissten durchs Feuer gehen,
damit Sie Ihr voiles Potential erreichen

kdnnen. Frieden wtinsche ich Ihnen

alien.

Laurie Hunter (rechts) mit einer japani-
schen Kollegin vom «Caux Scholars
Program» 1993, einem Sommerkurs fiir
Studenten

Sich In die Lage der andern
versetzen

Laurent Gagnon, ein franzdsisch-
sprechender Kanadier aus Quebec, ist
durch das eben Gehorte so beriihrt, dass
er seine vorbereiteten Notizen weglegt
und zn einem Moment der Stille im Ge-

denken an alle Gewaltopfer aufruft.
Anschliessend sagt er spontan;

Wenn wir franzdsischsprechenden
Quebecois schon den Eindruck haben,
wir seien Opfer von Ungerechtigkeit
und Vorurteilen, wie muss dann erst den
ersten Nordamerikanern zumute sein,
die von uns alien gemieden und missach-
tet werden? (...) Es ist gut, wenn man auf
seine Sprache, Identitat, Kultur und so
gar Religion stolz ist, aber dieser Stolz
kann dazu fiihren, dass andere ausge-
schlossen, isoliert und dadurch benach-
teiligt werden. Wir brauchen ein Herz,
das fiir alle offensteht.

!  Von ganzem Herzen vergeben

Die kanadische Studentin Laurie

Hunter kniipft ebenfalls an Krystal
Cooks Ausfiihrungen an:

Seit meinem achten Geburtstag gibt
es in meinem Leben einen ganz beson-
deren Menschen: meinen Stiefvater

Doug, der meine Schwester und mich bis
zu meinem 17. Lebensjahr wie eigene
Tochter erzog. Damals, vor fiinf Jahren,
geriet die Ehe zwischen meiner Mutter

und Doug in eine Krise; es kam zu einer
unschonen Scheidung, und allmahlich
brach er auch jeglichen Kontakt zu mei
ner Schwester und mir ab.

Als nun in den Ietzten Monaten eine

andere, fiir mich ebenfalls sehr wichtige
Beziehung in Briiche ging, war ich ver-
zweifelt. Langere Zeit war ich standig
den Tranen nahe und schaffte es nur mit

Miihe zu den Vorlesungen an der Uni. In
dieser Zeit kam auch der ganze Schmerz
iiber die Art, wie Doug mich vor und
nach der Trennung behandelt hatte, wie-
der in mir hoch.

Indem ich diesen Schmerz beim Na-

men nannte, das Verletztsein und die
Wut herausliess, entstand wieder Raum
fiir Freude und Begeisterung in mir. Und
der Schmerz, der nach solchen Erlebnis-
sen unweigerlich zuriickbleibt, kann -
wie dies Krystal sagte - zum Geschenk
fiir andere werden.

Vieles hat mich an dieser Tagung
beriihrt, aber am beeindruckendsten war
fiir mich der Abend, an dem Krystal
iiber die ersten Nordamerikaner sprach,
und der anschliessende Gebetskreis.

Dank dem dort Gehorten konnte ich

zum erstenmal mein ganzes Leben in der
richtigen Perspektive sehen. Ich spiirte,
dass ich meinem Stiefvater von ganzem
Herzen vergeben und mir selber einge-
stehen konnte, dass ich ihn vermisse. -
Ich hatte geglaubt, meine Heilung sei
langst abgeschlossen, aber hier habe ich
weiterfiihrende Schritte erkannt. Wenn

wir also konkrete Schritte der Heilung
unternehmen, wird in unserem Herzen
Raum frei fiir neue Erkenntnisse und fiir

Freundschaft mit neuen Menschen.

In den Monaten seit ihrer Riickkehr

von der Tagung in Caux unter dem The-
ma «Wunden heilen, Briicken bauen»
haben sich Krystal Cook mit ihrer Fami-
lie und Laurent Gagnon intensiv an
Dialog- und Austauschprogrammen zwi
schen weissen Kanadiern und Angeho-
rigen der verschiedenen indianischen
Volker beteiligt. Laurie Hunter hat mit
andern einen Beratungsdienst fiir Mit-
studentinnen und -studenten an ihrer

Universitat eingerichtet.
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Sich aneinander freuen,
Margarete Schock
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Alles fing schleichend und fast unauffallig an. In der Schule sowie
wahrend eines kurzen Aufenthaltes im Internal hat unser jungster Sohn
Steffen mit Drogen Bekanntschaft geniacht. Da er sehr intelligent und
wissenshungrig war, schlitterte er immer tiefer hinein. Es war zeitweise
die Holle fiir uns Eltern und fiir die gauze Familie. Was man zusammen
mit seinem Kind leidet, kann man eigentlich nicht anssprechen. Man
konnte ein Buch schreiben, und es wiirde sich wie ein Krimi lesen.

Es fing damit an, dass die Kripo an-
rief, und ging bis zu Hausdurchsuchung,
Scheckfalschungen, Stehlen von Geld
und Wertsachen. Nattirlich haben wir

vieles versucht, um ihm mit Entzie-
hungskuren herauszuhelfen. Aber die
Sucht war so stark, dass er immer wieder
gefallen ist.

Zum Gliick haben wir eine sehr herz-

liche Beziehung in unserer Familie zu-
einander, und so haben unsere anderen
drei Sohne ihren jiingsten Bruder nie ab-
gelehnt.

Die Frage nach dem «Warum» habe
ich mir eine ganze Weile gestellt, aber
dann musste ich sie auf die Seite legen.

Steffen hatte eine Zeit, in der er kei-
ne Drogen mehr komsumierte und frei
davon war. In dieser Zeit lernte er auch

seine Frau kennen. Sie fanden eine hiib-

sche Wohnung und waren sehr gliicklich
miteinander. Kurze Zeit spater war auch

ein Kind unterwegs. Nur hat das Gliick
leider nicht lange gedauert.

Das junge Paar fand durch einen
Bluttest heraus, dass beide Elternteile
Aids-infiziert waren, nachdem eines
Morgens die Mutter einer friiheren
Freundin Steffens anrief: «Es tut mir

leid, Ihnen das sagen zu miissen, aber
meine Tochter hat Aids. Sie sollten lie-

ber Ihren Sohn untersuchen lassen. Die

beiden benutzten gewohnlich dieselbe
Spritze.»

Es war die FIdlle fiir beide und auch

fiir uns als Familie.

Gottesgeschenk und Unfall

Dann wurde unser Enkel Alexander

geboren, und nach vielen Untersuchun-
gen stand endlich fest, dass das Kind ge-
sund ist. Elkes Kommentar dazu: «Ich

glaube an einen lebendigen Gott!» Wir

alle sehen Alexander als ein ganz beson-
deres Gottesgeschenk an.

Vor fiinfeinhalb Jahren starb Steffen

in einem Autounfall am Darmstadter

Kreuz. Er fuhr einem Lastwagen hinten
auf und konnte offensichtlich das Auto

nicht verlassen, da er eingeklemmt war.
Es war stockfinstere Nacht; so fuhr der
Wagen, der hinter ihm kam, auf sein
Auto auf. Die Nachricht von seinem tbd-

lichen Unfall war schrecklich. Es war der

Hohepunkt, aber auch der Abschluss ei
ner langjahrigen Leidenszeit.

Mein Mann und ich haben eine sehr

enge Beziehung zueinander, und das hat
uns natiirlich geholfen, den neuerlichen
Schlag besser zu verkraften. Wir batten
in dieser Zeit viele schlaflose Nachte.

Oft lasen wir laut Psalmen miteinander

Oder sagten gemeinsam Liederverse auf,
die wir auswendig konnen. Das hat uns
viele Male zur Ruhe gebracht.

Nach dem Unfall hatte ich drei Mo-

nate lang Alptraume. Der Unfall lief vor
meinen Augen ab, obwohl ich nicht ge-
nau wusste, wie es geschehen war. Er ist
ja verbrannt, und das habe ich mir genau
vorgestellt. Eines Morgens ging ich in
unseren Frauengebetskreis und bat dort
um Fiirbitte. Sie haben fiir mich gebetet,
und ich muss sagen, dass diese Alptrau
me mit der Zeit ganz verschwunden sind
und ich damit nicht mehr geplagt bin.

Der Versuch zu danken

Wir haben eine langjahrige Schulung
in der Gemeinde gehabt, die darauf hin-
auslief, dass wir lernten, Dinge so zu ak-
zeptieren, wie Gott sie in unserem Le-
ben zulasst, und so z.B. auch fiir jede
Situation danken zu lernen. Dies ver-

suchte ich in die Tat umzusetzen. Ich

habe natiirlich nicht gerade fiir Steffens
Unfall gedankt, aber im Laufe der Jahre
habe ich oft versucht, fiir Steffen zu dan
ken. Ich habe ihn auch sehr, sehr gern
gehabt, er war ein richtiger Sonnen-
schein und ein liebenswiirdiger Mensch.
Kein Rebell - man musste ihn liebha-

ben. Auch viele unserer Freunde batten

ihn ausgesprochen lieb. Ich habe oft ge-
sagt: Herr, ich danke Dir fiir Steffen -
und auch diese Situation muss ihm zum

Besten dienen.

EIke

Elke gab Steffen niemals die Schuld
wegen des Aidsvirus', dafiir aber lange
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solange man sich noch hot

Zeit andern Menschen, durch die Stef-
fen sich wahrscheinlich infiziert hatte.

Sie entschloss sich fiir eine Anti-Dro-

gen-Therapie, und mit grosser Miihe
schaffte sie es. Sie wollte alles tun, urn
spater selbst ftir ihr Kind sorgen zu kon-
nen. Sie holte das Abitur nach, lernte
Sprachen und begann eine Banklehre,
alles mit Freude und Erfolg.

Ihr Gesundheitszustand ging auf und
ab, bis das Fieber auftrat, das sie bis zu
ihrem Tode nicht mehr verliess. Ihr Zu-

stand verschlechterte sich zusehends, so
dass sie im Januar 1992 ihre Lehre ab-

brechen musste. Nun musste sie eines

nach dem andern abgeben und sich auf
den Abschied vorbereiten.

ihrem Bette, habe ihr aus der Bibel vor-
gelesen und mit ihr gebetet. Alles in al-
lem war es ein gnadiger Tod.

«Was haben wir falsch gemacht?»

Als Eltern tragt man selbstverstand-
lich das Leid mit seinen Kindern. Man

schaut angstlich in die Zukunft. Die
ganze Tragodie iiberschattet das Fami-
lienleben, und man findet sich immer
wieder in der Abhangigkeit von Gott. Er
ist auch die einzige Zufluchtsstatte, in
die man sich mit wehem Herzen fliichten

und Ruhe linden kann. Gerne wiirde

man ergriinden, was man als Mutter
falsch gemacht hat oder was man anders

Die junge Familie, kurz vor Steffens Tod

Elkes Verhaltnis zu Gott und Jesus

war schon seit langerer Zeit gewachsen
und inniger geworden, so dass sie sich
schon vor Jahren taufen liess. Ihre Mut

ter hat sie bis zu ihrem Tode zu Hause

aufopferungsvoll gepflegt, so dass sich
der betreuende Arzt voller Respekt dar-
iiber ausserte. Es kommt ja leider nicht
oft vor, dass diese armen Menschen Lie-
be erfahren bis zu ihrem Tod. In der letz-

ten Phase ihres Lebens sass ich oft an

machen wiirde, aber man kommt zu kei-
ner richtigen Antwort. Man mochte so
gerne helfen, aber man ist ziemlich hilf-
los, man mochte heilen und verbinden,
aber es gibt keine Heilung. So muss man
lernen, die Fakten zu akzeptieren, damit
zu leben und jeden Tag neu aus Gottes
Hand zu nehmen. Sich aneinander zu

freuen, solange man sich noch hat. Das
ist auch ein gutes Rezept fur alle, die
noch leben.

Friiher wurde uns personlich geraten:
«Setzen Sie Ihren Sohn vor die Tiir!»

Dazu muss ich sagen; Ich bin sehr froh,
dass wir dies nicht getan haben. Ich ware
nie dariiber gliicklich geworden. In dem,
was wir in den Jahren erlebt haben, wiir
de ich nie anders reagieren. Obwohl das
Zusammenwohnen sehr, sehr schmerz-
lich war und wir mitgelitten hatten,
trotzdem; Ich wiirde es wieder machen.

Gott hat selbst in schwierigen Fiihrun-
gen Seinen Weg und Seinen Plan. Damit
will ich nicht sagen, dass dies alles in
Gottes Plan ist, wenn ein Kind drogen-
abhangig wird. Der Teufel hat einiges
zerstort, aber am Ende hat er nicht den
Sieg behalten.

Ich mochte an alle Eltern appellieren:
Lieben Sie Ihre Kinder, wie sie sind,
aber lieben Sie sie besonders, wenn sie
in Schwierigkeiten sind. Sie brauchen
Sie, auch wenn sie Sie scheinbar ableh-
nen. Geben Sie ihnen das Gefiihl, dass
sie immer zu Ihnen kommen konnen,
wenn sie Sie brauchen. Beten Sie fiir sie,
legen Sie sie vor Gott ab, aber ver-
schliessen Sie Ihr Herz nicht, auch wenn
sie Ihnen Schwierigkeiten machen. Ver-
suchen Sie, mehr mit Gott iiber Ihre
Kinder zu sprechen als mit ihnen iiber
Gott zu reden, und freuen Sie sich an der
Zeit, die Sie gemeinsam verbringen kon
nen.

Margarete Schock

Abdnick mit freundlicher Genehmigung
der Zeitschrift «Lydia - die christliche
Zeitschrift fiir die Frau» (entnommen den
Ausgaben 2/89 und 2/93, Interview von
Elisabeth Mittelstddt).
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Wenn ein Rauber...
Karl Heinrich Wcggerl: Der Tonz des Rdubers Horrificus

Gegen Abend nach der ersten Rast
wollte Josef mit den Seinen wiedef wei-

terziehen. Er nahm aber den Esel und

ritt voraus hinter einen Hugel, um den
Weg ZU erkunden. «Es kann doch nicht
mehr weit sein bis Agypten», dachte er.

Indessen blieb die Muttergottes mit
dem Kinde auf dem Schoss allein unter

der Staude sitzen, und da geschah es,
dass ein gewisser Horrificus des Weges
kam, weithin bekannt als der furchtbar-
ste Rauber in der ganzen Wiiste. Das
Gras legte sich flach vor ihm auf den Bo-
den, die Palmen zitterten und warfen
ihm gleich ihre Datteln in den Hut, und
noch der starkste Lowe zog den Schweif
ein, wenn er die roten Hosen des Rau-
bers von weitem sah. Sieben Dolche

steckten in seinem Giirtel, jeder so
scharf, dass er den Wind damit zer-
schneiden konnte, an seiner Linken bau-
melte ein Sabel, genannt der krumme
Tod, und auf der Schulter trug er eine
Keule, die war mit Skorpionsschwanzen
gespickt.

«Ha!» schrie der Rauber und riss das

Schwert aus der Scheide.

«Guten Abend», sagte die Mutter
Maria. «Sei nicht so laut, er schlaft!»
Dem Fiirchterlichen verschlug es den

Atem bei dieser Anrede, er holte aus
und kopfte eine Distel mit dem krum-
men Tod.

«Ich bin der Rauber Horrificus», lis-
pelte er, «ich habe tausend Menschen
umgebracht...»

«Gott verzeihe dir!» sagte Maria.
«Lass mich ausreden», fliisterte der

Rauber, - «und kleine Kinder wie deines
brate ich am Spiess!»

«Schlimm», sagte Maria. «Aber noch
schlimmer, dass du Iugst!»

Hiebei kicherte etwas im Gebiisch,
und der Rauber sprang in die Luft vor
Entsetzen; noch nie hatte jemand in sei
ner Nahe zu lachen gewagt. Es kicherten
aber nur die kleinen Engel, im ersten
Schreck waren sie alle davongestoben,
und nun sassen sie wieder in den Zwei-

gen.

«Fiirchtet ihr mich etwa nicht?» frag-
te der Rauber kleinlaut.

«Ach, Bruder Horrificus», sagte Ma
ria, «was bist du fiir ein lustiger Mann!»

Das drang dem Rauber lind ins Herz,
denn, die Wahrheit zu sagen, dieses Herz
war weich wie Wachs. Als er noch in den

Windeln lag, kamen schon die Leute ge-
laufen und entsetzten sich. «Wehe uns»,
sagten sie, «sieht er nicht wie ein Rauber
aus?» Spater kam niemand mehr, son-
dern jedermann lief davon und warf alles
hinter sich, und Horrificus iebte gar
nicht schlecht dabei, obwohi er kein Blut
sehen und kaum ein Huhn am Spiess
braten konnte.

Darum tat es nun dem Fiirchterlichen

in der Seele wohl, dass er endlich je
mand gefunden hatte, der ihn nicht
fiirchtete.

«Ich mochte deinem Knaben etwas

schenken», sagte der Rauber, «nur habe
ich leider nichts als lauter gestohlenes
Zeug in der Tasche. Aber wenn es dir
gefallt, dann will ich vor ihm tanzenl»

Und es tanzte der Rauber Horrificus

vor dem Kinde, und kein lebendes We-
sen hatte Je dergleichen gesehen. Den
krummen Tod hob er iiber sich gleich
der silbernen Sichel des Mondes, die
Beine schwang er unterhalb mit der An-
mut einer Antilope und so geschwind,
dass man sie nicht mehr zahlen konnte.

Er schleuderte alle sieben Dolche in die

Luft und sprang durch den zerschnitte-
nen Wind, gleich einer Feuerzunge wir-
belte er wieder herab. So gewaltig und
kunstvoll tanzte der Rauber, so iiberaus
prachtig war er anzusehen mit seinen
Ohrringen und dem gestickten Giirtel
und den Federn auf dem Hut, dass sogar
die Jungfrau Maria ein wenig Glanz in
die Augen bekam. Auch die Tiere der
Wiiste schlichen herbei, die konigliche
Urausschlange und die Springmaus und
der Schakal, alle stellten sich im Kreise
auf und klopften mit ihren Schwanzen
den Takt in den Sand.

Schliesslich sank der Rauber er-

schopft zu Fussen Marias nieder, und da
schlief er auch gleich ein. Josef war
langst weitergezogen, als er endlich wie
der aufwachte und benommen seines

Weges ging. Alsbald bemerkte er auch,
dass ihn niemand mehr fiirchtete. «Er

hat ja ein weiches Herz!», erzahlte die
Springmaus iiberall. «Vor dem Kinde hat
er getanzt», zischte die Schlange.

Horrificus blieb in der Wiiste, er legte
seinen fiirchterlichen Namen ab und

wurde ein machtiger Heiliger im Alter,
es soil verschwiegen bleiben, wie er im
Kalender heisst.

Wenn aber einer von euch etwas zu

verbergen hatte und nur sein Herz ware
weich geblieben, so mag er getrost sein.
Gott wird ihm dereinst verzeihen um des

Kindes willen, wie dem grossen Rauber
Horrificus.

Bild: Paulusverlag, Freiburg (Schweiz)

aus: «Und es begat sich...».
Otto Midler Verlag Salzburg, 47. Aufl.,
1991 (Fr. 19.70/DM 18,50)
Abdruck mit freiindlicher Genehmigung
des Verlags
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...uns nicht im Leid abkapsein

Vor beinahe fiinf Jahren wurde meine jiingste Tochter im Alter
von 23 Jahren von ihrem Ex-Freund ermordet. Ich stand vor einem

Scherbenhaufen. Was nun?

Sofort musste ich an zwei Erlebnisse

denken. Das erste liegt knappe fiinfzig
Jahre zuriick; eine Radioansprache zur
Fastenzeit 1946 aus der Kathedrale No-

tre-Dame. Der Jesuitenpater Michel Ri-
quet, ehemaliger Konzentrationslager-
Insasse, sprach zum Thema: «Der Christ
angesichts der Ruinen». Dabei ging es
um die konkreten Ruinen, aber auch
den Zerfall des Menschen, seiner Seele
und seiner Sitten. Den Text hatte ich mir

damals verschafft, und beim Durchlesen
scheint er mir heute sogar aktueller als
damals.

Als zweites erinnerte ich mich an die

Aussagen zweier Frauen, die sich mir bei
meinem ersten Besuch in Caux einge-
pragt batten. Lady Margaret McCaus-
land aus Londonderry, deren Sohn von
der IRA ermordet worden war, horte ich
zu meiner Verbliiffung sagen: «Ich
mbchte den Mordern meines Sohnes be-

gegnen. In meinem Herzen spiire ich
keine Verbitterung, denn mein Glaube
sagt mir, dass mein Sohn in eine neue
Lebensphase mit Gott eingetreten ist.
Aber mir liegen jene am Herzen, die ihn
umgebracht haben. Sie wurden irrege-
fiihrt, und ich mochte mit ihnen spre-
chen.» Das konnte ich kaum verstehen.

Vom «Warum» zum «Wozu»

Das zweite Zeugnis stammte von
Frau von Orelli, einer Heilgymnastike-
rin, die einen schrecklichen Autounfall
mit schweren Behinderungen iiberlebt
hatte. Sie erzahlte uns, wie sie im Kran-
kenhaus in Lebensgefahr schwebte und
wie eine entscheidende neue Phase ein-

trat, als es ihr gelang, von der Frage:
«Warum hat Gott diesen Unfall zugelas-
sen?» zur Frage «Wozu?» - zu welchem
Zweck, im Blick worauf? - ilberzugehen.
Ihr Mann berichtete mir, dass sich in der
Folge die Krankenschwestern darum
stritten, wer sie pflegen diirfe, denn sie
strahlte etwas aus, was niemand in ihr
vermutet hatte. Frau von Orellis neue

Frage lautete; «Wie nutze ich das, was
mir zustosst, fiir mein eigenes Leben und
das Leben der andern?»

All dies sah und horte ich vor mir,
auch die Themen jener Vortrage: «Trotz-
dem liebenw, «In Liebe wiederauf-
bauen», «Starker als der Hass». Ich erin-

Lou Reymen

nerte mich an das, was ich iiber Verbitte
rung und Hass, aber auch tiber Verge-
bung und Versbhnung gelesen hatte. Ein
Text des heiligen Johannes Chrysosto-
mus fiel mir wieder ein: «Wenn alle sich

entscheiden wollten, einander zu lieben,
dann brauchte man fortan weder Geset-

ze, noch Gerichte, noch Strafen, noch
Massnahmen zur Besserung... Wenn alle
liebten und geliebt wurden, tate keiner
dem anderen Unrecht an. Kein Mord

mehr, keine Kampfe, Kriege, Streite-
reien und Aufstande. Raub und Geiz

und alle Ubel waren verschwunden.»

Die Eltern des Morders

Mit dem Morder meiner Tochter zu

sprechen, blieb mir bis heute von Geset-
zes wegen verwehrt. Hier aber ein Aus-
schnitt aus dem Buch Mit einem Schatten

leben, das meine Frau und ich veroffent-
licht haben:

Wir redeten miteinander und fiihlten,
dass wir uns nicht in unserem Leid ab

kapsein, sondern auch an das Leid zwei
er Personen denken sollten, die von ei
ner Minute zur andern Eltern eines Mor

ders geworden waren. Vielleicht batten
auch sie uns etwas zu sagen, wagten aber
nicht, als erste den Schritt zu tun. Wie
sehr verstanden wir sie! So telefonierten

wir einem Priester in ihrer Nahe und ba

ton ihn, an sie zu gelangen und ihnen zu
sagen, dass unser Telefon und unsere
Tiir fur sie offen seien, falls sie uns etwas
sagen mochten.

Zwei Stunden spater lauteten sie an
unserer Haustiir. Unter Tranen warf sich

die Mutter in die Arme meiner Frau; sie
weinten zusammen, trosteten und ver
standen einander. Seine Mutter fragte:
«Wie ist es moglich, dass wir dieses Haus
betreten diirfen? Ich kann es nicht fas-

sen.» Wir sagten, damit wollten wir un-
sern Glauben in die Tat umsetzen. Zu

sammen sprachen wir iiber unsere
Kinder, beteten wir fiir sie: fiir unsere
Tochter, die noch nicht begraben, und
ihren Sohn, der schon im Gefangnis war.
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Nach der Tragodie (Fortsetzung)

Dieser Schritt, den wir nicht aus eige-
nem Verdienst, sondern kraft einer gros-
sen Gnade tun konnten, hatte zahlreiche
Folgen. Zuallererst hat er uns vor dem
Geftihl des Masses, des Grolls und der
Rache bewahrt...

"Machen Sie weiter!"

Urn dem grausamen Ereignis eine po
sitive Folge zu geben, griindeten wir eine
Vereinigung fiir Eltern ermordeter Kin
der. Bei uns in Belgien wurden namlich
innerhalb von zehn Jahren 159 Kinder

und Jugendliche unter 21 Jahren erraor-
det. Aus demselben Grund veroffent-

lichten wir das erwahnte Buch. Ein

Psychiater schrieb mir dazu: «Ihr Buch

hat mich mehr bereichert als ein Haufen

anderer Schriften und Biicher, die ich
gelesen habe.»

Vor kurzem empfing mich unser Ju-
stizminister bei sich zu Hause zu einem

Gesprach. Gerade wollte ich wieder auf-
brechen, da kam seine Frau aus der
Ktiche, driickte mir die Hand und sagte:
«Machen Sie weiter. Monsieur, machen
Sie weiter, es ist sehr wichtig.» Und so
mochte auch ich Ihnen alien die Hand

driicken und sagen: «Machen wir weiter,
fiihren wir unsern Kampf, unsere Revo
lution der Liebe fort, es ist ausserst wich-
tig.»

Lou Reymen, Hasselt (Belgien)
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Internationaler Pressespiegel

THE FINANCIAL TIMES, London

Ein fiinfspaltiger Bericht iiber die in-
dische Firma Telco, die seit Jahren ihre
Mitarbeiter zur Weiterbildung an die
MRA-Industrieseminare nach Panchga-
ni sendet (siehe C.I.Nr. 8-10/92) erschien
Ende August, gezeichnet von unserem
britischen Redaktionskollegen Mike
Smith. Telco ist einer der grossten Last-
wagenhersteller der Welt und exportiert
in 60 Lander. Der Artikel zitiert Direk-
tor Sarosh Ghandy: «Wir investieren in
unsere <Software>: Wir bauen auf das
Konnen, das Engagement und die Mit-
beteiligung unserer Mitarbeiter.»

LA PRESSE, Quebec

Aus der Feder des Jesuitenpaters
Irenee Beaubien stammt eine ausfiihr-
liche Beschreibung seines Besuches der
Sommerkonferenzen in Caux. Der am
5. September im auflagestarksten fran-
zosischen Blatt Nordamerikas erschiene-
ne Bericht bezeichnet die MRA als
«eine lockere Verbindung von Menschen
verschiedener Kulturen, die dasselbe
persbnliche und soziale Verantwortungs-
gefiihl teilen und sich bemiihen, gerech-
tere und verniinftige zwischenmensch-
liche Beziehungen zu f6rdern».

THE JAPAN TIMES, Toklo

brachte ebenfalls im September einen
Bericht liber die neusten Rundtischge-
sprache von Caux zwischen Vertretern
der drei grossen Wirtschaftsblocke
(Caux Round Table).

THE INDEPENDENT, London

Garth Lean, der am 17. Oktober 1993
verstorbene Autor und Biograph Frank
Buchmans, wurde von Peter Harland in
einem ausfuhrlichen Nachruf gewiirdigt.
Leans Werk iiber Buchman, schreibt
Harland, lasse sich «unter die besten
Nachkriegsbiographien einreihen».

Lean wirkte u.a. bei der Schlichtung
des deutsch-danischen Grenzdisputes in
den fiinfziger Jahren mit. Als Autor
wurde er im deutschsprachigen Raum
ebenfalls bekannt fiir seine geschichts-
biographischen Werke iiber britische
Sozialreformer wie Wesley und Wilber-
force. Harland schildert Lean als «Men-
schen, der trotz seinem unabhangigen
Denken bescheiden war und dessen
sprudelnder Humor ihn in einem gros
sen Freundeskreis international beliebt
machte».


